
全国人大常委会法工委在小白楼街道设立基层立法联系点点位

立法“直通车”民意“连心桥”
——和平区小白楼街道立法联系点立法征询守民心

■本报记者 宋德松

“赵阿姨，现在国家正在修改慈善法，
让政府带着全社会一起帮助咱们困难群
众，包括残疾人朋友。这件事怎么能办得
更好，我们专门来听听您的想法。”和平区
人大小白楼街道工委专职副主任谭洁跟
同事一起走进视障患者赵琳家中，说明来
意后直奔主题，“国家立法机关在小白楼
街道设了基层立法联系点，就是为了听到
老百姓最真实的心里话，联系点还能把您
的意见直接传递到人民大会堂。”
“国家立法还特意想着我们残疾人，

你们还专门到家里来听我的意见，真是做
梦也没想到！”赵琳连连致谢。

赵琳2岁时右眼受伤失明，左眼因眼
疾存在严重视力障碍，目前生活比较困
难。“对重症残疾人来说，经济上的救助
固然重要，但对更多的残疾人而言，精神
上的关心同样重要！我们希望能结合不
同残疾人群体的生理和心理特点，有针
对性地搞一些慈善活动。”赵琳道出了自
己的心愿。

联系点的工作人员将赵琳的诉求和
建议一一记录下来，随后又走访了辖区内
享受医疗救助的韩阿姨家、街道重点优抚
对象祁叔叔家等五个家庭，了解当前实践
中慈善工作存在的问题，一起讨论了此次
慈善法修改的重点内容。随后两天，结合
走访了解到的情况对有关单位进行了延
伸调研，并积极协调组织关心关爱残疾人
的慈善活动。

一次登门问法，使联系点从“问慈善”
到“做慈善”，既帮助赵阿姨实现了心愿，

也为广大的视力残疾人办了实事，联系点
不仅成了立法“直通车”，而且搭建了民意
“连心桥”。

“这几天，我们走访的家庭多数是困
难群众家庭，由于种种原因，他们对国家
立法知悉较少，平时更无渠道参与。通
过这种方式，既可以听到他们真正的心
声，更能让立法机关了解到基层情况，推
动全过程人民民主的覆盖面更加广泛。”
在和平区小白楼街道挂职的全国人大常
委会法工委处长张晓莹告诉记者，联系
点将把了解到的问题连同通过座谈征求

到的意见形成报告，反馈给全国人大常委
会法工委。
“自 2021 年 7月小白楼街道办事处被

全国人大常委会法工委确立为全国第二个
设在街道的基层立法联系点后，积极发挥
离百姓近、和居民亲、深得群众信任的优
势，深深扎根群众，紧紧依靠群众，广泛搜
集最真实的社情民意，使科学立法、民主立
法更接地气、更具实效。”小白楼街道党工
委书记、人大工委主任杨熠说，在扎实推进
全过程人民民主实践过程中，逐步形成了
“和平夜话再出发，立法征询大家说”“走街

串巷拉家常，立法征询聚民智”“民主实践
办实事，立法征询守民心”三个品牌活动。

据了解，截至目前，小白楼街道基层立
法联系点搭建了涵盖9个社区人大代表联
络站、51个居民网格征集点、163家成员单
位征集站、280 余个社区社会组织、近 500
名信息员的工作网络。通过建立上门谈法、
优化常态问询、完善民主参与“三个机制”，
先后完成地方组织法、体育法、公司法、突
发事件应对管理法、妇女权益保障法、无障
碍环境建设法等 13部法律草案的立法征
询工作，向全国人大常委会法工委反馈意
见建议 357 条。联系点收集提出的建议中
有 6条被新颁布的《中华人民共和国体育
法》不同程度采纳。

■本报记者 宋德松

“党的二十大报告将发展全过程人
民民主列为中国式现代化本质要求的重
要组成部分，深化了中国式现代化内涵，
开辟了马克思主义理论中国化时代化的
新境界。”小白楼街道党工委书记、人大
工委主任杨熠表示。
“我们立法联系点利用街道最接地

气、距离老百姓最近的优势，到老百姓家门
口去开展工作，聆听最真实的民声民意，实
现更深入、更主动、更广泛的民主立法。”杨
熠告诉记者，现在联系点已经成为汇聚民意
民智的“直通车”，人民群众的利益诉求被
“原汁原味”反馈到国家最高立法机关，合理
性的意见和建议在法律中得到充分体现。

去年11月，小白楼街道基层立法联系点
接到《无障碍环境建设法草案》征询立法意

见的任务后，迅速通过“三条路径”展开意
见征询，最终将草案发函给住建、交通、民
政、残联等部门，听取有关部门对草案的意
见，促成草案修改实施。
“老百姓对于无障碍环境建设制定专

门性法律的意见，通过基层立法联系点直
接向国家最高立法机关反馈，意见得到了
尊重与采纳，这就是全过程人民民主的生
动写照。”杨熠说，“我们将紧密结合天津实
际、和平实际、街道实际，提升基层立法联
系点的凝聚力和吸引力，实现立法意见汇
集、民意汇集、人心汇集的‘立法直通’功
能，充分发挥小白楼街道基层立法联系点
在国家立法进程中的积极作用，努力为践
行全过程人民民主作出应有贡献。”

“这就是全过程人民民主的生动写照”

小白楼街道党工委书记、人大工委主任杨熠访谈

本报讯（记者 刘平 韩雯 孟若冰）近年来，“打零工”等灵
活就业人数不断增长，已达到2亿多人。零工虽小，却是一个
家庭生计所系，也是稳住经济基本盘的重要一环。

全国政协委员、副市长李文海提出，必须找准切入点，打
出政策组合拳，完善“线上零工平台”建设，让更多灵活就业者
体面劳动、发挥所长、实现价值。
“要进一步强化云端建设，创新就业渠道。”李文海建议，

要优化信息功能，线上平台后台数据与线下劳务市场登记信
息及时同步，降低、简化用工或务工登记注册手续，并把在相
关部门已登记的失业人员信息同步到“零工市场”线上平台，
将其作为后台数据支持，加大双向匹配力度。

针对“打零工”大多就业者未与用人单位签订正式劳动合同
现象，李文海建议，加强管理监督，加大对企业用工行为的执法
检查，做好线上签约功能开发，建立统一平台，督促用工双方登
录平台备案、签约，做到用工、务工留痕。同时，要完善体制机制，
在“零工市场”线上平台引入信用评级制度，加大宣传警示力度。

针对务工人员更替频繁，部分用工企业没有为零工群体
缴纳正式社保的情况，李文海提出，从保险公司层面，建议优
化投保机制，探索短期商业保险、人身意外险，经投保人同意
即可更换人员机制；从平台建设层面，建议积极对接有实力的
保险公司，共同研究平台注册、企业“打捆”集体投保模式。

本报讯（记者 刘平 韩雯 孟若冰）“网络短视频的点击量
反映了当前人们普遍关注的热点问题，既是社会的进步，也存
在质量参差不齐、监管对象和方法尚未完善等亟待加强和改善
的方面。”全国政协委员、市政协副主席张金英建议，要从定义、
审核、监管等方面进一步加大对网络微短剧视频规范管理。

张金英认为，首先需要对网络微剧进行明确定义。“凡出
现1人以上同时出镜，且背景为动态”则定义为网络微剧。其
次定义监管对象。“凡在单一平台订阅人数超过1万或浏览次
数超过10万；或在多平台总计订阅人数超过3万或浏览次数
超过30万”则为监管对象。
“要加强审核，上线前，必须提供剧本，由广电总局专门设

立针对网络视听的管理部门进行审核，并以清单式审核模式
挑勾通过，每一项由专人签署背书，永久追责。只有通过所有
审核项目，才可以颁发许可证，并做到一剧一审，谁审谁负责
的方式。”张金英建议，要明确监管手段，对符合监管条件的对
象，如出现无证上线的情况，建议进行该项目收益10倍的罚
款，如同一监管对象多次发生无证上线，应追究其刑事责任。
“从业者应该通过职业资格证书来进行管理。国家提供

必要的培训课程，收取学费，为管理该行业的发展提供经费支
撑。”张金英说，通过课程引导，让制片人制作出有教育意义的
微视频，同时严格规范演员行为和表演，如因色情、三俗、虚
假、抄袭等方面出现舆情，一定严肃处理。

全国政协委员李文海

助力“零工群体”好就业、就好业

全国政协委员张金英

加大对网络微短剧视频规范管理

中国式现代化新场景

着力建设现代化社会治理体系
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中国福利彩票
扶老·助残·救孤·济困
第2023053期3D开奖公告

3 1 0
天津投注总额：12228581222858元
奖等 天津中奖注数 每注奖金

单选
组选六

161注
789注

1400元
230元

福利彩票兑奖期限6060个自然日
派奖奖金余额：7849264元

（上接第1版）表决大会关于十四届全国
人大专门委员会主任委员、副主任委员、
委员人选的表决办法草案，表决十四届全
国人大宪法和法律委员会、财政经济委员
会主任委员、副主任委员、委员人选两个
名单草案。下午，各代表团举行全体会

议，审议政府工作报告。
5日上午，出席全国政协十四届一次会

议的全国政协委员列席十四届全国人大一
次会议开幕会，听取政府工作报告。5日下
午，全国政协十四届一次会议举行小组会
议，审议政协常委会工作报告和提案工作情

况的报告。
下午3时，全国政协十四届一次会议在

人民大会堂三楼金色大厅举行民主党派中央
和全国工商联领导人记者会，请各民主党派
中央主席和全国工商联主席出席并回答记者
提问。

中央广播电视总台将对十四届全国人大
一次会议开幕会进行现场直播，新华网将对
开幕会作现场图文直播。

十四届全国人大一次会议上午9时开幕


